

EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN
En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 10 ptas. semestres.

DIARIO DE LA TARDE
Redacción, Administración e Imprenta, Gelmirez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD
Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50 comunicados y reclamos a precios convencionales. Por la Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 céntimos, por impuesto del Timbre.

AÑO X.

Lunes 9 de Octubre de 1905

Núm. 3.274

La baja de los Francos

La rápida baja de los Francos, operada en estos últimos días, es uno de los asuntos que más ocupan a la atención de los hombres de negocios, por los diversos efectos que habrá de producir, si continúa.

En realidad, el cambio lleva un largo período de paulatino descenso, que no sin algunas alternativas y retrocesos se ha llevado desde los alrededores de 40 por 100 a un tipo poco superior a 30 por 100.

Este tipo de 32 ó 31 por 100 se había en cierto modo consolidado, y ha durado mucho tiempo en el mercado. Pero en los últimos días hemos visto bajar los Francos rápidamente a 27, y la misma prisa presta de esta movimiento hace muy posible que, si el páncro se apoderara de los tanaderas, veamos pronto el cambio a tipos más bajos.

No falta, sin embargo, quien crea que será pasajero esta descenso del cambio internacional, atribuyéndole a la entrada de Francos originada por la afluencia de turistas que vienen a España con motivo de la visita de monsieur Loubet.

Sin negar la influencia que pueda haber ejercido esta causa, creemos que el descenso de los Francos es un hecho complejo, en que, sin duda, influyen también otros motivos. No hay que olvidar que hace mucho tiempo que se están haciendo esfuerzos para impedir el alza del cambio, lo cual ha corrió las alas a la especulación y reducido mucho el agio, que pesa un importante sobreprecio sobre la cotización natural del oro.

Siendo, en general, un hecho favorable para el crédito la baja de los Francos, ofrecería, sin embargo, serios inconvenientes si continuara con demasiada rapidez. No hay que olvidar que el desnivel del cambio representa una prima importante a la exportación, que al quedar de repente muy disminuida, ocasionaría grave quebranto a muchas industrias.

En cambio les bofetadas de la Bolsa de París anuncian ya que la mejora conseguida en los ferrocarriles españoles promete tomar mayores vuelos en vista del favorable aspecto del cambio, que alivia la carga de las Compañías, obligadas a pagar en francos sus obligaciones y gastos en el extranjero.

Igualmente el descenso de los cambios es muy favorable para el Exterior, por el efecto moral que produce en el extranjero aquel fenómeno. Bado el tipo elevado de aquel valer y la escasez de papel que se observa en París, por haberse ido convirtiendo en un efecto de cartera, no sería extraño que se llegara en breve a más altas cotizaciones.

Al disminuir el desnivel entre francos y pesetas, es posible que una parte de Interior español que se catiza en Bruselas se repatrie; pero no creemos que constituya una masa suficiente para influir mucho en la cotización del mercado interior, sobre la cual pesa gravemente la enorme deuda de medio por ciento que se está haciendo estos días, y que puede preparar una liquidación difícil, o mantener en el más próximo dobles iguales ó más elevadas.

El hecho es que la baja de los Francos señala un período de actividad en los negocios bursátiles; pero, por lo que toca a España, no hay que olvidar que la escasez de numerario en las Bolsas puede producir, al vencimiento de las obligaciones del Tesoro, efectos que tal vez influyesen en sentido contrario en el cambio.

Guerra á la tisis

El Congreso internacional.—El suero Marmorek

En el congreso antituberculoso, el delegado de Austria, doctor Marmorek, ha presentado un informe que amplía sus investigaciones, comunicadas hace dos años á la Academia de París, acerca del suero antituberculoso de su invención. Da cuenta de los ensayos que con este suero han hecho en Francia, Alemania, Suiza, Inglaterra, Canadá y Suscia dieciocho médicos sobre diferentes formas graves de la tuberculosis, pulmonar en casi todos los casos, y de las notables reacciones que han conseguido.

De la información de los experimentadores deduce Marmorek la calidad perfecta del suero de su nombre como remedio específico.

Ha empezado con mucha animación el debate sobre las conclusiones de Marmorek.

Cómo se desgasta un planeta

Sobre esta curioso tema publica en *Le Journal* Emile Gautier una crónica tan interesante como todas las suyas.

La costa normanda, dice, que pierde un metro por año, no tiene el monopolio en estos desgastes, ni bato el record en sport tan peligroso. La costa inglesa de enfrente experimenta, año tras año, una disminución de mayor importancia.

Y aun hay algo peor para los habitantes de aquella región británica: esos derrumbamientos periódicos, más que sencillos accidentes, parecen ser episodios aislados de un drama constante.

Lo cierto es, según Gautier, que Inglaterra, cernida por el mar, que va estrechando más cada vez su cintura de espumas en aquellas costas, está en camino de ir desapareciendo, como si fuera un inmenso pilón de azúcar. Ahora, que, como el becado es tan grande, tardará tiempo en ser tragado, aun siendo, como es, el trabajo destructor tan evidente y tan incansante.

Tan cierto es cuanto va dicho, que en poco más de treinta años, desde 1867 á 1900, la superficie de Albión ha perdido 73.739 hectáreas. Hay puntos en los cuales la obra del mar es tan intensa y tan rápida que puede ser apreciada á simple vista.

Cuarto castillo, por ejemplo, de la costa occidental, que hace cincuenta años distaba unos 800 metros de la playa, siente ahora batidos sus muros por el mar. Entre *Land's End* y las islas *Selly* existía hace tres siglos toda una comarca que comprendía 140 pueblecillos, sumergidos hoy totalmente.

A fines del siglo XIII, el ducado de Cornouailles medía más de 600 000 hectáreas; en 1776, había bajado la cifra á 388.000; hoy apenas pasa de 335.000.

En el Suffolk, se habla de cinco ciudades tragadas por el mar. En el Yorkshire, de doce. En *Dunwich*, sólo en un año, desaparecieron 400 casas. Desde 1538 se hace mención de la ciudad de *Ravenesburge*, donde Enrique IV desembarcó en 1339. Otra ciudad, *Easton*, muy popular en otros tiempos, estaba reducida hace un siglo á dos casas y á unos 15 vecinos. El resto se habla sumergido. Etc., etc.

En conclusión: si se suman las pérdidas considerables conocidas y registradas en la época moderna, se llega á un total de 1.100 kilómetros cuadrados, sin contar las costas, dunas y playas que van desapareciendo, como si dijéramos, grano á grano.

Por lo que atañe á Francia, Santa Adreasa y la ciudad de *Is*, dan testimonio de que el fenómeno no es peculiar de Inglaterra.

Menos mal si el Océano solamente desgasta la tierra. Pero, las vientos, las lluvias, las nieves, los hielos y todos los demás agentes meteorológicos, los microbios, los insectos y los gusanos que viven en las entrañas del suelo, las reacciones químicas, los caprichos de la electricidad, las erupciones volcánicas, el hombre mismo... una turba inmensa de elementos destructores, va, sin cesar, arrastrando, royendo, la costra terrestre, transformándola en polvillo volátil que el terrible aullido ó el céfiro blando transporta al través del espacio, para depositarlo, á veces, en las aguas del mar.

Hasta nuestros días cooperan, poco ó mucho, á este desgaste continuo. Nadie se lleva la patria en las suelas de los zapatos, pero todos vamos desgastando su suelo, de tanto andar en él.

Todo esto, sin embargo, apenas tiene importancia en comparación de lo que pueden arrastrar los grandes ríos, como el Amazonas ó el Yang-tse-Kiang, y aun modestos ríos de segunda orden, como el Loire ó el Escalda.

En general, se estima que la parte del globo terráqueo que emerge de las aguas—suponiendo sus asperezas repartidas uniformemente sobre la superficie total del mismo,—podría ser representada por una masa de tierra que tuviera unos 700 metros de altura. Ahora bien; esa masa enorme es objeto de continuos ataques, por parte de las olas del mar y por parte de los agentes atmosféricos. Las corrientes de agua tampoco cesan de transportar á los mares tierras desmenuadas de las orillas y menudas *debris* de las rocas, arrastrados por las lluvias.

Considerada así la cuestión, queda por ver en qué medida se va efectuando, bajo la acción combinada de las fuerzas destructoras, la disolución suprema de la Tierra.

Cuando se oye el rugir de las olas, asaltando la costa, que parece estrearse al rudo embate de las aguas; cuando se asiste á uno de esos formi-

dables derrumbamientos como el que acaba de ocurrir en los acantilados inmediatos al Havre, pudiera creerse que en esa lenta y constante desaparición de la tierra, el mar es el factor preponderante.

Pero no se trata sino de una apariencia engañosa. Hay casos en que la obra del mar no tan sólo es de una importancia mínima, sino que aporta en vez de quitar: edifica en vez de destruir. Se ha calculado, además, que, aun poniendo las cosas en lo peor, la pérdida anual por ese concepto, no debe pasar de 1'500, metros cúbicos por kilómetro. Y como la extensión total de las costas marítimas en el globo entero puede ser evaluada en 200.000 kilómetros la pérdida total, á consecuencia de los mares, sería de 1'500, metros cúbicos multiplicados por 200.000, ó sea de 300 millones de metros cúbicos;—algo menos de una tercera parte del kilómetro cúbico.

Los ríos, torrentes, arroyos y demás corrientes de agua son más temibles. Fijando la atención en los diez y nueve principales ríos del globo, se ve que su aportación anual es, aproximadamente, de 3.723 kilómetros cúbicos, conduciendo una cantidad de materias en suspensión equivalente á 1'13 de kilómetro cúbico, lo que da una proporción de 36 por 100.000.

Si es verdad, por otra parte, como pretende John Murray, que el conjunto de la aportación media anual de todos los ríos del planeta debe ser evaluada en 33.000 kilómetros cúbicos, se obtendrá aplicando la proporción de 36 por 100.000 para las materias sólidas vertidas durante doce meses en el mar, algo así como 12 kilómetros cúbicos... treinta y seis veces más de lo que se lleva el presuntuoso Neptuno.

Y... aún hay más. Hay que añadir á lo que barren, mecánicamente, las aguas continentales, lo que disuelven, químicamente, con ó sin el concurso del ácido carbónico. Según los sabios que han estudiado especialmente la composición de las aguas de tales ríos, y en particular del Mississippi, el Tamesis y el hermoso Danubio azul, la cantidad de materias así arrastradas, no en suspensión sino disueltas no debe de ser menor de 4 á 5 kilómetros cúbicos por año.

El resultado final para la acción de los ríos, es, por lo tanto, de dieciséis kilómetros cúbicos y medio, tirando por corto. Pongámos, en cifras redondas—porque no hay que olvidar la acción de los mares ni la del viento—diecisiete kilómetros cúbicos. Este es, aproximadamente, lo que pierde de un año á otro la parte sólida del planeta, sobre la cual se agita el *genus humanum*.

¿Cuanto tiempo ha de transcurrir sin que haya que temer, en plazo perentorio, la inundación que será inexorable? *That is the question*.

Sabemos ya que la meseta continental, á la cual suponemos una altura uniforme de 700 metros, representa una superficie de unos 146 millones de kilómetros cuadrados. Una pérdida anual de 18 kilómetros cúbicos corresponden, pues, á un trazo partido cuyo espesor es de ciento veinticuatro centésimas de milímetro.

Pero, como los restos ó residuos de ese trozo de tierra van á depositarse en el fondo del mar, en sedimentos superpuestos, ocupando el sitio de un volumen igual de agua, y elevando proporcionalmente el nivel del mar, con destrucción del relieve que presenta la tierra firme; como, por otra parte, la relación de la superficie continental con la superficie de la llanura líquida es, aproximadamente, de 25 ó 33, resulta, en último extremo, que la tierra firme sufre, anualmente, una pérdida de ciento setenta y cuatro milésimas de milímetro.

Por consiguiente: para llegar á la total destrucción de la tierra firme, hará falta un número de años igual al número de veces que están contenidas 174 milésimas de milímetro en 700 metros, es decir, en 700.000 milímetros. A condición de atribuir siempre la misma intensidad á los fenómenos destructores, serán precisos 4.034.482 años para nivelar, de una á otro polo, la superficie del planeta.

Y eso, sin contar con que los residuos orgánicos de los animales y de las plantas que no se alimentan del suelo únicamente, sino del aire y de la lluvia también, pueden, por su acumulación, retardar la inmersión suprema....

Y sin contar con que en la tierra cantidad bastante de materias y de polvo cósmico, residuos de estrellas errantes y de astras vagabundos para aportar un volumen de 1.460.000 metros cúbicos y un peso de 8.760 millones de kilogramos en cien siglos. Durmamos, pues, tranquilos.

ASOCIACIÓN DE MÉDICOS

Ha sido recibida por el excelentísimo señor gobernador civil de Madrid la Junta directiva de la Asociación de Médicos de Madrid y su provincia, en la siguiente exposición:

«Excelentísimo señor.—En la junta celebrada el 25 de Septiembre último en el Colegio de Madrid por los de esta provincia y con la adhesión de muchos de los demás de España, entre otros acuerdos, se aprobó por unanimidad la base quinta, que á la letra dice así:

«Prestar ante los excelentísimos señores gobernadores civiles de las comunicaciones que les dirija la Junta del Patronato para que obliguen á los Ayuntamientos á despojar de sus plazas á los facultativos; y como esta base es sólo consecuencia de pedir el cumplimiento de la ley de Sanidad que en su artículo 70 dispone que no podrán ser anuladas las escrituras de los médicos-cirujanos y farmacéuticos titulares sino por mutuo convenio de facultativos y municipalidades, ó por causa legítima probada por medio del oportuno expediente y previo el fallo de la Diputación provincial en vista del informe de la Junta de Sanidad de la provincia», lo que constituye una garantía para el profesor, al mismo tiempo que se reconocen las facultades que tienen los Ayuntamientos en general por el artículo 72 de la ley municipal para elegir el facultativo que mejor pueda servir los intereses del pueblo, doctrina confirmada por multitud de disposiciones, entre ellas la Real orden de 15 de Noviembre del año anterior, de acuerdo con la Comisión permanente del Consejo de Estado, en la que se establece la independencia para resolver por el ministerio de la Gobernación en los asuntos referentes á servicios médico-farmacéuticos por determinarse de la competencia exclusiva de los Ayuntamientos, no dudando esta Junta de Médicos de Madrid y de provincia ha de obtener por parte de las autoridades gubernativas, encargadas del cumplimiento de las leyes, todo el apoyo necesario, para librar á los Municipios y á la profesión de una tutela que ambos rechazan, en primer lugar por ser contraria á las disposiciones legales, y después por perjudicar á los profesores y no favorecer á los pueblos.

A V. E. suplican que tengan presente esta nuestra protesta ante las comunicaciones que la Junta de Patronato dirige á los Ayuntamientos obligándolos á despojar de sus puestos á los facultativos que el amparo de las leyes municipal y de sanidad, desempeñan la titular con arreglo al reglamento benéfico-sanitario de 1891, leyes desconocidas é inculcadas en la Instrucción de Sanidad y por todo lo que dimana de la Junta de Patronato relativo á la previsión de dichas plazas titulares.

Gracia que esperan merecer de la reconocida santidad de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años para bien de la provincia.

Madrid 5 de Octubre de 1906.—Por la Junta el vicepresidente, *Epifanio Ballesteros*.—El secretario, *Joaquín María Grau*.

Notas de un curioso

Contra el duelo

La «Gaceta de Voss», escribe que la Audiencia de Berlín ha condenado á cuatro años de prisión á M. Kobinski, ingeniero ruso de Varsovia, por haber matado en duelo á M. Zippit.

A los testigos del lance y á los miembros del Tribunal de honor que declararon inevitable un encuentro, les han impuesto nueve meses de prisión.

La sentencia que tales penas impone es de la más dura que se conoce en materia de desafíos. Obedece al propósito firme que abriga el kaiser y su Gobierno de acabar con este procedimiento irracional de dirimir querrelas.

Otro tanto hacía falta que hicieran nuestras autoridades para que se cegara la memoria dualista que va extendiéndose por España.

El conflicto sueco-noruego

Las últimas noticias recibidas son más favorables á la solución pacífica del conflicto sueco-noruego, separándose ambos países.

Las Cámaras han nombrado ya las Comisiones especiales que han de acordar la convención.

Se cree que será designado Ray de

Origen de la «claque»

Se debe, según leo, nada menos que á la misma María Antonieta, que organizó una escuadra de *alabarderos*, obligándola á aplaudir una comedia *patente* que había escrito para la Comedia francesa.

Sara Bernhardt, la célebre actriz que ha recorrido de triunfo en triunfo los teatros todos del mundo, exige á las empresas, antes de presentarse al público, que supriman el apuntador y la «claque», pues la molestan sus aplausos imprevistos y á toda costa.

El almirante Togo en Londres

La anunciada visita del almirante japonés Togo ha despertado gran entusiasmo en Londres, donde se le prepara un cariñoso recibimiento.

Todavía no se ha trazado el programa total de las fiestas en honor de Togo; pero las autoridades desean que sea un festival sin ejemplo, para que resulte digno de un almirante á quien llaman ya los ingleses «el moderno Nelson».

Se celebrará una recepción en el Guildhall, y el lord corregidor conferirá al almirante Togo los honores de ciudadano de la City.

Condenado arrepentido

Tullio Murri, uno de los condenados por los tribunales de Italia como cómplice de la muerte violenta del conde Bommarini, ha tomado su situación con el mayor filosofismo.

Según cuenta un socialista, compañero que ha sido de Murri en la prisión, éste se dedica á la lectura de obras filosóficas, estudiando con preferencia á Platón, San Agustín y la Biblia.

También el pasado escribió obras místicas, una de ellas titulada «La imitación de Jesucristo».

Finalmente, ha compuesto un drama que lleva por título «Después de la muerte».

El automóvil y la telegrafía sin hilos

Un sportsman norteamericano, señor William R. Waimore, que es además apasionado jugador de Bolsa, acaba de realizar su sueño dorado: hacer toda clase de operaciones bursátiles á 100 kilómetros por hora.

El notable americano parece ser que ha instalado un aparato de telegrafía sin hilos de su invención, que lleva constantemente en su automóvil; otro aparato semejante ó igual se halla colocado en su casa, consiguiendo de este modo comunicar con sus agentes mientras se traga las leguas en el Estado de New Jersey.

Dicen que el éxito obtenido ha sido estupendo; que causará á la admiración del mundo, que el más riquísimo americano aumentará considerablemente su fortuna gracias á su invento, del cual obtuvo ya patente; dicen todo esto y una porción de cosas más; pero quien lo dice es un periódico francés que suele ser en extremo fantástico, no ofreciendo, por lo tanto, sus noticias las garantías que fusion de desear. Hablando de España, ha dicho el tal periódico:

Cuando se verificó la cacería en los Picos de Europa, daba la noticia de haberse matado durante la primera batida, nada menos que 26 osos, cogiendo vivos otros dos, que se habían enviado á Madrid para soltarlos en El Pardo... ¡Ni que fueran conejos! Es de advertir que el oso no existe en los Picos de Europa; allí no hay más que algunos rebecos; ¡pero osos!

Dando cuenta del tiro de pichón de San Sebastián, decía que S. M. el Rey D. Alfonso XIII había obtenido en un segundo premio el 40 por 100 de las entradas, ganando por tal concepto la cantidad de 17.020 pesetas, lo que significa que el importe total había sido 170.200 pesetas: una inmensa...

En otro sueltico con su epigrama y todo, que titulaba «La caza en España», aseguraba que el duque de Montellana había matado en seis días cinco mil pares de perdices... y así sucesivamente. De modo que, como la noticia del telegrafo aplicado al automóvil goza de la misma autenticidad que las anteriores, bueno será ponerla en cuarentena.

Galicia

De Gijón escriben diciendo que se ha iniciado la exportación de las patatas, al precio de tres pesetas el quintal.

Buque embarrancado

Comunican de Cercubiá que el sábado embarrancó en los bajos de Carromeiro Chico el vapor *Rosalie*, que cargaba 4.303 toneladas.

El citado buque había sido construido el año 1900.

Son sus armadores los Sres. Cory y Sous, y está matriculado en Cardiff. Mándalo el capitán Couch.

Se había provistado en dicho puerto de 90 toneladas de carbón.

Procede de Odesa y se dirige a Christiansund.

Conduce una carga de cebada y centeno.

El siniestro ocurrió con mar bella, embarrancado en todo el primer tercio sobre la parte Este del bajo Carromeiro.

El *Rosalie* tiene inundado hasta la mitad de la bodega número 1.

Dicho buque tiene 29 tripulantes, que continúan a bordo con el capitán, trabajando en alijar el cargamento en gabarras.

Prétendese extraer el buque mediante remolque, pero se desconfía de lograrlo, pues se teme que en la bajamar el peso del barco haga que la reca sobre que está asentado penetra en su interior, imposibilitando la salida.

El buque se halla asegurado en el Lloyd de Londres.

Sección Oficial

LA GACETA

La de hoy contiene las siguientes disposiciones:

- Gracia y Justicia.—Reales decretos de personal.
- Vacantes de Registros de la propiedad.
- Instrucción.—Reales decretos de personal.
- Otro suprimiendo la Comisaría general de Bellas Artes y monumentos creada en 31 de Marzo último.
- Agricultura.—Real decreto disponiendo que el actual ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, lleve en adelante la denominación de Ministerio de Fomento.
- Fomento.—Reales decretos de personal.
- Otro aprobando la plantilla, que se inserta, del personal de la Intervención del Estado en la explotación de los ferrocarriles.
- Otro creando una Comisión nacional encargada de fomentar en España las excursiones artísticas y de recreo del público extranjero.
- Otro referente a los requisitos que han de reunir los que aspiren a tomar parte en los concursos para la provisión de vacantes en el Cuerpo de Ingenieros mecánicos de las divisiones de ferrocarriles.
- Otro aprobatorio del presupuesto reformado para la construcción de un almacén y embalseadero para boyas en Ayamonte.

Santiago

A los comerciantes

Por 650 ptas. 500 cartas papel comercial y 500 sobres de color timbrados como se desea en la imprenta de este periódico.

GELMIREZ, 26

El Instituto Geográfico y Estadístico acaba de publicar el segundo tomo del nomenclátor de las provincias de España, hecho con arreglo al censo de 1900.

Habiendo regresado a esta plaza nuestro amigo el primer teniente don Manuel Cid Pombo, ha vuelto a encargarse del mando de la línea de la Guardia civil de esta ciudad que le corresponde en propiedad.

Comienzan a recibirse en el Negociado de Contabilidad del Gobierno civil los presupuestos municipales para 1906.

Se advierte que algunos de ellos fijan ya el sueldo del secretario con un aumento sobre el asignado en el presupuesto vigente, con arreglo al reglamento de secretarías aprobado recientemente.

Por la Delegación de Hacienda de la Coruña se abonarán 1.200 y 1.125 pesetas anuales respectivamente a doña Ángela Moure y doña América Pérez Viendi.

Se envió a informe del inspector provincial de Sanidad el recurso de alzada de D. Pedro Diez García contra el acuerdo del Ayuntamiento de Boro que le denegó la prórroga del contrato como médico titular.

Se ha dispuesto que las alumnas que posean el grado de bachiller tienen derecho a que se les expida el título de maestra de primera enseñanza elemental, siempre que aprueben las

asignaturas de religión, pedagogía, prácticas de escuelas y labores, correspondientes a dicho grado.

Los oficiales de la sección de Fomento adscriptos a los gobiernos civiles se proponen gestionar que se aumenten a 1.500 pesetas los sueldos que disfrutan, y que se les declare inamovibles.

D. Ribadavia escriben diciendo que comienza a notarse la presencia de algunos arrieros que visitan las bodegas con el propósito de comprar el vino blanco en la mostada, para conducirlo a Santiago.

El día 9 de Noviembre próximo se celebrará en el salón de sesiones de la Comisión provincial la subasta del suministro de combustible y jabón que se necesita en el Hospital provincial, Inclusa y Hospital de San Lázaro de Santiago, durante el año 1906.

El día 8 de Noviembre próximo se celebrará en la sala de sesiones de la Comisión provincial, la subasta del suministro de ropas al Hospital provincial, Inclusa y Hospital de San Lázaro, de Santiago.

Parece que el gobierno trata de adoptar ciertas represalias contra los Ayuntamientos que no se prestaron a votar los candidatos oficiales.

Debemos recordar a los dueños y arrendatarios de palomares que, con arreglo a la vigente ley de caza, artículo 33, están obligados a tenerlos cerrados durante los meses de Octubre y Noviembre para evitar que las palomas puedan causar daños en la semantera.

Salió de esta ciudad para Ferrol, en comisión de servicio, el Juez de primera instancia Sr. Carmeaa.

Ha sido nombrado notario interino de Cercubiá, don Ramón Ferreiro Lage.

Anecho hubo una reyerta en un establecimiento del Camino Nuevo de la cual resultaron dos heridos que ingresaron en el Hospital y se hallan en la sala de San Sebastián.

Los agresores, que son nueve, fueron detenidos.

Comprobado á diario

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el *Blixir Estomacal de Saiz de Carlos* y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

Ordenó el gobernador civil que sea conducido a Negrera el preso fugado de aquella cárcel Hépato Iglesias, capturado por la policía de Coruña.

La matanza de reses habida en el matadero fué de 3 vacas y 17 terneros. Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.444 kilos de carne.

Se ha pasado a informe del Inspector provincial de Sanidad el recurso de alzada interpuesto por don Antonio Noya Picón contra un acuerdo del ayuntamiento de Trazo por el cual se le separó del cargo de médico titular de aquel distrito.

Fuó detenido anoche en el Preguntoiro un individuo que maltrató de obra a una mujer en dicha calle.

En Septiembre último la recaudación de la renta de Tabacos ha sido sólo de 188.000 pesetas; pero el Timbre, que lo administra el Estado, tuvo un aumento de 611.000 pesetas que representan mayor movimiento en todos los ramos.

Lo mejor para la vista AGUA COLONIA ORIVE, mezclándola con agua. Desde 3 rs. frasco, 4 litros 16 ps. frasco estación.

Esta madrugada fué conducido al Hospital el joven Evaristo Gasmundi de 17 años de edad.

Hallándose en Corjo, un individuo vecino de dicho ayuntamiento, le dió un corte en un muslo del cual fué curado en el benéfico establecimiento.

Ha sido nombrado inspector de Sanidad militar de este Cuerpo de ejército, el inspector de segunda D. José Bañle.

Fueron muchas las personas de esta ciudad que bajaron ayer a la Escalvitud con objeto de asistir a la romería que se celebró en aquel Santuario.

El Sr. Mellado recibió a los alumnos de la Escuela Normal, prometéndoles estudiar el medio de poder acceder a la rehabilitación del grado Normal, que con tanto interés vienen gestionando.

Sociedad de Gas y Electricidad

DE SANTIAGO

Por acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad se baja un real en el precio del quintal de Cok y Carbón desde el día de la fecha hasta nuevo aviso.

La Real Academia Española anuncia en la «Gaceta» que, por fallecimiento del Excmo. Sr. D. Ramundo Fernández Villaverde, ha quedado vacante una plaza de número.

La elección ha de recaer precisamente en el sujeto que reúna las circunstancias de ser español, y de buena fama y costumbres de estar domiciliado en Madrid y de haber dado señaladas muestras de poseer profundos conocimientos en las materias propias de esta institución.

Escriben de Vigo diciendo que sigue el Sr. Sanjurjo realizando pruebas con los automóviles que prestará servicio entre Santiago y la Coruña.

Ayer fué uno de los automóviles a Tuy en viaje de prueba.

Aprovechando el buen tiempo que al fin se presentó después de tan larga temporada de lluvias, dedicamos con afán los agricultores de las inmediaciones de esta ciudad a efectuar las operaciones de la recolección que tenían sin realizar.

La benemérita del pueblo de Curtis ha detenido a Manuel García Valiño, vecino de Santa María de Curis, por haber amenazado con una navaja a Manuel Sánchez Paén.

A las doce y media de la noche de ayer fué curado en el Hospital Angel San Luis Vázquez de 17 años de edad y vecino del Camino Nuevo.

Tenía una herida en la cabeza que le causó un sujeto de Santa Marta.

En la «Gaceta» se publica el decreto firmado por el Rey cambiando el nombre de ministerio de Agricultura por el de Fomento.

Entre otras consideraciones fúndase esta disposición en que la denominación primera era, «más que nombre propiamente tal, la enumeración de los asuntos confiados al departamento; denominación desmesuradamente larga y difusa, y que en las comunicaciones oficiales resultaba enojosa y en la práctica, para las solicitudes y reclamaciones de público, expuesta á errores.»

Ha regresado de Verín el Médico Director de aquel Bañeario Dr. D. Camilo Piates.

La Comisión provincial se reunirá durante el corriente mes los días 7, 8, 9, 10, 11, 12, 20, 21, 23, 24 y 25.

A las once de la noche de ayer fué curado en el Hospital Ramón Domínguez Sánchez, vecino de la Rua Travesa y de oficio panadero.

Tenía una herida en la mano izquierda que se le produjo por haberle alcanzado el cilindro con que estaba trabajando en su casa.

En vista del aumento de servicios encomendados al cuerpo de Correos, y debiendo por tanto aumentarse su personal, es de esperar que en breve plazo se anuncie nueva convocatoria de ingresos, creyéndose que le entrada en el cuerpo sea por la categoría de aspirantes de primera clase, con el haber de 1.500 pesetas anuales.

Los elementos músicos de esta población abrigan el propósito, como todos los años, de festejar a su patrona Santa Cecilia.

La reunión misteriosa

Ayer fué Domingo. Regresábamos de cumplir el tercero de los mandamientos de la Ley de Dios, y en nuestra ruta por una calle céntrica topamos con el Sr. Vilaríño.

El Sr. Vilaríño que sienta por nosotros una ténuis, una vaga malquerencia, porque le hemos dicho las verdades (de lo que él está convicto según verá el que leyere); al Sr. Vilaríño a qué le hemos censurado solamente por el único defecto que a nuestro juicio tiene, su debilidad, (de lo que él está confeso según verá el que leyere); el Sr. Vilaríño, no obstante nuestra vieja amistad de las aulas de que nos habló en una carta, terció disimuladamente su mirada, esquivando la nuestra, dándonos con ello tiempo a contemplarle más a nuestro saber y a que, nosotros, que le queremos bien, recibiésemos más grande, más honda satisfacción por el cambio que en él hemos notado.

Y no es el Sr. Vilaríño el hombre de rostro taciturno y mirada indefinida é inespresiva, fija siempre en el suelo como aquel a quien le agobia un peso del que no puede desprenderse; y no es el Sr. Vilaríño aquel hombre de andar lento, movimientos tardos, pausados y precisos, ne; el Sr. Vilaríño que hemos visto ayer es de rostro alegre, mirada inquieta y simpática, andar ligero, desahogado y locuaz, rifijando en la charla con el que le acompañaba la verdades, la fatima, la grande satisfacción que inundaba su espíritu.

Qué le ha pasado al Sr. Vilaríño, hubimos de preguntarle a un amigo de ambos, que tal continuellava, bien distinto del que se le veía últimamente?

¡Pero usted—señor periodista—¿aun no está enterado?

¿De qué respaldie rápidamente. De lo de la reunión misteriosa. Si es misteriosa, ¿cómo quiere usted que yo esté enterado?

Misteriosa según ustedes la calificaron. Por lo demás todo el mundo conoce lo que en ella ocurrió.

¿Y qué ocurrió?

Que habló claro.

¿Quién?

El Sr. Vilaríño.

¿Y? ¿Qué dijo? Veamos, veamos, que ese debe ser interesante.

—Veamos lo que dijo:

Conoce usted la sala de la Alcaldía decía mi interlocutor y por tanto renuncio a describirla. En ella se celebró una reunión ocupando la presidencia el Sr. Torre el cual había dirigido atentos B. L. M. a los señores asistentes, que son algunos concejales, algunos exconcejales y algunos aspirantes a concejales.

Concedida la palabra al Sr. Romero Donalde, dice éste, que el motivo u objeto de la reunión es el de tratar asuntos que afectan a nuestra política. No bien fueron dichas estas palabras, cuando del fondo de la estancia de un rincón apartado de ella, sale una voz vibrante y enérgica que dice: Pido la palabra, revelando en la precipitación con estas fueron pronunciadas la excitación del que pedía permiso para hablar.

Al dirigir todos rápidamente su mirada hacia el sitio de donde la voz salía y encontrarse frente a frente con el Sr. Vilaríño, que este era el que pidió la palabra, la expectación fué grande y general.

El Sr. Vilaríño hallase en pie; en su mano vese un papel, el B. L. M. que le han dirigido: tése un par de veces como para quitar la carraspera que ha velado su voz por la emoción que la domina, y después de unos momentos de silencio que parecieren siglos a los citados, empieza así su discurso:

Señores: Todavía suenan en mis oídos las palabras que el Sr. Romero pronunció, y no obstante ver que ustedes se mueven, que yo toco este mueble (señalando una butaca), que yo me muevo también (da dos pasos por el salón), no obstante este repito, píense si será un sueño lo que estoy viendo.

Ya ha venido a esta reunión por un deber de cortesía, raspándose a este B. L. M. que se me salvó.

Pero al oír decir que ella es para tratar asuntos de nuestra política, sorprendíome altamente, y si no fuera porque sabía que saldría burlados al pretender burlarme, sospecharí que era una burla esta invitación.

Para no; yo soy benévolo y juzgo así a los demás, creyendo solo que fué una última tentativa de conservarme a vuestro lado.

Más, no es posible. No puede ser señores. Ya que no os basta mi dimisión escrita, que ahí obra desde hace bastante tiempo en ese vado, sidlo de mis propios labios; yo no puedo, ni debo, ni quiero estar más dentro de vuestra política ni a vuestro lado. ¿Lo ois? Y dicho esto, permitid que me ponga mi gabán y salga de la estancia y luego hablaréis de los asuntos de vuestra política.

Esta declaración a boca de jarro y tan terminante dejó a los de la reunión como es de suponer. Repuestos un poco del chaparrón, uno intentó detenerlo y que explicase el porqué de tan incomprensible determinación, y aunque en principio se resistió el Sr. Vilaríño accedió al fin y ha aquí como continué hablando.

Yo que es vuestro deseo que yo fundamente mi decisión, escuchad y decid si alguno obraría de distinto modo.

Yo, allá por á times de 903, acepté el ofrecimiento de Alcalde en propiedad, por así convenir a la que entonces era nuestra política, y la acepté a sabiendas de que antes otros la habían rechazado.

Mástarde, en la sesión inaugural cometi la ligereza de decir que tenía un jefe político al cual habría de obedecer, y lo que fué peor, la obedecí ciega mente creyendo que así servía los intereses de la causa, y por é firmé nombramientos que rapudaba mi ánimo, por el sufrí rudo golpe la fama de buen sentido de que siempre gocé al publicar, sin ton ni son y ocho días después, un discurso salutación, el que también hice sugestionado por quien yo creía que iba a alcanzar todo, hasta el acta.

Mi abnegación llegó a componer un programa que ya sabía no traería cruz alguna.

La misma sumisión a la política llevé a realizar actos que jamás señé, y me pesará eternamente haberlos realizado, fallando en ellos a los deberes más sagrados de discípulo y luego de compañero en el asunto de la Paragrina; por la política tuve que eponer la piedra en muchas cosas buenas que iniciaban antiguos y queridos amigos personales, y en una palabra y por no molestar más vuestra atención, mi conducta puede compararse a rodando aquellos conocidos versos, por la política

la razón atrapé la amistad escarapé y de mí pasó déjeme triste recuerdo de mí.

¿Y para qué? Para obtener el pago la recompensa y las pruebas de gratitud que todos deseais.

Decidme ahora si yo puedo dignamente, decorosamente, entusiastamente y lealmente continuar a vuestro lado.

Una larga pausa siguió á este cúmulo de convincentes razones y un silencio prolongado y sepulcral fué la elocuente contestación á la pregunta del Sr. Villarín.

Este silencio no se rompió y todos como movidos por un resorte levantáronse de sus asientos

Y unos murmurando
Y otros en silencio,
De la roja estancia
Todos se salieron.
Dios mío que solo
Se queda Remero.

Claro está que muy otras fueron las palabras que pronunció el Sr. Villarín. Su oración habría de ser como todas las suyas, de forma elegante, todas las construcciones esmeradas, de refulgente claridad en la exposición, de magníficos detalles y si á ello se une el calor que habría de imprimirle, por la justicia de la causa que defendía su alocución debió ser cicerónica.

Már, sean estas ú otras las palabras, la síntesis de su discurso es que él no puede ni deba continuar al lado de los que hasta aquí estuvo y que se vá.

Huelga todo comentario: todo elogio resultará pequeño para tan noble acto de dignidad y arranque de independencia varonil que el Sr. Villarín no debió abate nunca y entonces hubieran resplandecido más sus otras dotes que le adornan.

Hechos como este, por sí solos se alaban, y por sí solos se hacen aplaudir, dando de sí la persona que los ejecuta, el concepto más elevado que puede alcanzarse.

Pronto, se dice, que hablará más alto y más claro el Sr. Villarín.

Uno que se fué.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles, dadas por otros ortopédicos, que no son los de esta casa.

En Madrid: en el Gabinete del Médico especialista, Prado, 22.

HERNIAS

(QUEBRADURAS)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz

Gran Gabinete Mecanoterápico

DE MADRID

Prado, 22 (antes Preciados, 34 y 36)

El Director técnico y reputado ortopédico de este Gran Gabinete, llegará á Santiago y recibirá de once á seis en el Hotel Oriental á todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado se vienen, hace tiempo, aplicando en esta casa.

Vistos por este Especialista Ortopédico todos los aparatos herniarios conocidos, sólo utiliza, por el buen resultado que da, el Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta Ortopédica en Santiago los días 9 y 10 de Octubre en el Hotel Oriental.

En Madrid: en el Gabinete del Médico especialista, Prado, 22.

Gran Gabinete Mecanoterápico

DE MADRID

á cargo de D. A. Ortega

Boletín religioso

Santos del día de hoy.—Nuestra Señora de la Cinta pat. de Tortosa, San Dionisio arcopagita, pat. de Jerez de la Frontera

Santos del día de mañana.—San Francisco de Berja, pat. de Gandía, San Florencio y San Paulino.

Gacetillas

PÉRDIDA

Se ruega á la persona que haya encontrado un rosario de szabache negro, engarzado en plata que se perdió el viernes se sirva entregarlo en la Plazuela del Matadero 2, donde se gratificará.

Anemia es la preparación para la tisis y se debiera curar enseguida con la Emulsión Scott de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y de sosa. El desgaste y la debilidad son peligrosos, porque pueden fácilmente desarrollarse en tisis. Atájelos enseguida con la Emulsión Scott.

"A causa de una fuerte anemia, mi hijo Luis, de 6 años, quedó demacrado, desganado y con mal color. El niño se puso tan débil, que su estado nos preocupaba mucho. Debido á la eficacia de la Emulsión Scott, este gran reconstituyente, desde la primera botella noté gran mejoría, y en poco tiempo se hallaba mi hijo completamente restablecido."—Marcial Campolans, Paseo de Gracia 128, Entresuelo, 23, Gracia, Barcelona. Diciembre 23 de 1904.

LA TISIS

se puede curar en sus primeros periodos y aliviarse en todos, con la Emulsión de Scott.

El procedimiento Scott de elaborar el aceite puro de hígado de bacalao de Noruega lo hace enteramente asimilable y por lo tanto triplemente nutritivo, cosa de la mayor importancia en el tratamiento de la tisis, pues solamente nutriendo el cuerpo más aprisa de lo que la tisis lo desgasta, se consigue atajar la enfermedad. En la Emulsión Scott los hipofosfitos de cal y sosa, de gran valor para los pulmones, están mezclados con el aceite nutritivo.

Cuando hay indicios de tisis, tomad la Emulsión de Scott—la mejor, la más segura y de mucho la más eficaz.

Una botella de prueba gratis al que envíe 75 céntos para el franqueo. Hágoase mención de este diario á D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333. BARCELONA.

Telegramas

Servicio particular de EL ECO

La milicia en Francia

París.—Folletos de propaganda.—Sin resultado.—La concentración.

Madrid 9 (10)

Telegramas de París dicen que los nacionalistas repartieron profusión de folletos, por los departamentos, haciendo propaganda contra el servicio militar.

El Gobierno abrigaba algún temor de que dichos folletos surtiesen efecto y dificultase la concentración de reclutas.

La concentración comenzó y se está efectuando normalmente en toda Francia.

Libros y Apuntes

En la «Gaceta».—Una real orden

Madrid 9 (11'15)

La Gaceta de Madrid de hoy publica una real orden del ministerio de Instrucción dirigida á los Rectores de Universidades.

La real orden se refiere á las prescripciones que debe adoptar los jefes de centros con los catedráticos que venden libros de texto ó apuntes de la asignatura que enseñan.

Varias noticias

Madrid 9 (8)

Telegramas de Medina diciendo que en Guarena fueron mordidos por un perro hidrófobo siete hombres y cuatro niños.

Madrid 9 (id. id.)

El gobernador de Sevilla dice que en Osma fueron detenidos tras hombres armados que se cree pertenecen á la cuadrilla de bandoleros de Vivillo.

Otros cinco legaron huir favorecidos por los labradores de quienes se dice que protegen á los bandidos por temor á las represalias.

Madrid 9 (id. id.)

Los catalanistas celebraron ayer un mitin en Barcelona.

Combatieron al centralismo en los discursos.

Madrid 9 (id. id.)

Dicen de Berlín que sigue la huelga de electricistas.

Los huelguistas celebraron gran número de mitins para aconsejar la resistencia.

Madrid 9 (id. id.)

Falleció en Almería el hobernador militar de Mahila General Segura.

Su muerte fué muy sentida en esta corte.

Madrid 9 (id. id.)

Los carreteros de Barcelona están dispuestos á plantear la huelga en el

caso de que el ayuntamiento insistiera en su acuerdo de exigir determinadas condiciones á los carros si han de circular por las calles con carga.

Madrid 9 (id. id.)

Dicen de Constantinopla que en un círculo al que suelen concurrir los diplomáticos fué descubierto un depósito de bombas.

Las autoridades detuvieron á los empleados de dicho círculo.

La estatua del Cid

Burgos.—Comisión nombrada.—Burgaleses de la Habana.

Madrid 9 (11'30)

Telegrafían de Burgos diciendo que en aquella capital se celebró una reunión de conocidos personas el objeto de llevar á cabo la erección de una estatua al Cid.

Á la reunión concurrieron las autoridades y en ella reinó gran entusiasmo.

Se nombró una comisión encargada de venir á Madrid para recabar las mayores facilidades para que la estatua se levante en el más breve espacio de tiempo posible.

La colonia burgalesa de la Habana ha telegrafado á la comisión nombrada ofreciendo contribuir á la realización del proyecto.

Buenos Aires

Paro general.—En el Parlamento.—Estado de sitio.—Suduración.

Madrid 9 (11'50)

Los cablegramas que hoy se reciben de Buenos Aires dicen que, como habían anunciado, los obreros de aquella capital han comenzado hoy el paro general.

No se trabaja en ninguna obra y grupos de huelguistas obligaron á que se paralizasen algunas líneas de tranvías.

En el Parlamento se trató del paro y este, á propuesta del Gobierno, acordó por votación, que se declare el estado de sitio en todas las poblaciones de la República Argentina.

El plazo de duración del estado de sitio es de noventa días.

Rusia

Universidad cerrada.—Manifestación escolar.

Madrid 9 (8)

Dicen de San Petersburgo que dada la excitación que reinaba entre los estudiantes el Gobierno ordenó el cierre de la Universidad de dicha capital.

Dicen también que en Boronogé los alumnos de un colegio católico realizaron una manifestación obligando á que se paralizasen los tranvías.

Varsevia.—Una colisión.—Obreros y judíos.

Madrid 9 (id. id.)

De Varsevia se recibieron despachos noticiando una sangrienta colisión habida entre obreros y judíos.

Por efecto del encuentro resultaron tres muertos y doce heridos.

Tiflis.—Bombas arrojadas.—Cargos

Madrid 9 (12)

En Tiflis se reprodujeron los desórdenes de los últimos días.

El populacho arrojó varias bombas de dinamita contra los cosacos.

Estos dieron muchas cargas causando gran número de muertes.

La vida política

Madrid 9 (8)

Regresó á esta corte el Sr. Morat. En la estación le recibieron muchos amigos políticos.

El Sr. Morat manifestó que viene muy reconocido á los agasajos de que le hicieron objeto sus paisanos.

Madrid 9 (id. id.)

Los trenes llegan atestados de diputados y senadores que vienen con motivo de la próxima reunión de cortes.

La animación en el salón de conferencias es grande.

Madrid 9 (11 id)

Dicen que hoy será conocida la anunciada combinación de gobernadores.

En Gobernación nos dijeron anoche que aún no fueran sometidos á la firma del Rey los decretos.

Madrid 9 (id. id.)

La reunión de las mayorías se celebrará mañana en la Presidencia, como se había anunciado.

Además del Sr. Matorero Ríos hablarán en dicha reunión los Sres. López Domínguez y Marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 9 (id. id.)

Esta tarde se reunirán en el Senado los diputados y senadores que siguen las inspiraciones del Sr. Maura.

En la reunión hablará el Sr. Maura indicando á las personas que deseen votar para los puestos de las minorías en las mesas de ambas cámaras.

Además expondrá cual deba ser la actitud de la minoría en la próxima labor parlamentaria.

Hasta la hora de entrar nuestro número en máquina no hemos recibido más telegramas que los anteriores.

ANUNCIOS

SE ARRIENDA el piso primero de la casa de la calle de los Basquinos, número 27, con todas las comodidades necesarias.

En la misma darán razón.

SE ARRIENDAN los bajos con huerta y agua del Campo del Inferniño núm. 18.

En la Plaza de Literarios 2 darán razón.

SE ARRIENDA el segundo piso de la casa núm. 6 del Campo de San Clemente, en la misma darán razón.

SE ARRIENDA: Desde primero de Septiembre la casa núm. 49 de la Rúa Nueva. En la núm. 26 segundo darán razón.

SE ARRIENDA la casa núm. 27 de la Rúa del Villar. Dan razón en la oficina de D. Luciano Sánchez (frente al Palacio Arzobispal.)

Colegio de San Vicente de Paul

DE 1.ª ENSEÑANZA

Y DE ESTUDIOS GENERALES Y TECNICOS

bajo la dirección de

Don Marcelino Rodríguez Castro

NOYA.—COMERCIO 25

Queda abierta la matrícula para el curso de 1905 á 1906. Se admiten internos, medio pensionistas y externos. Pídanse reglamentos.

Academia Mercantil

Centro especial para la CARRERA DE COMERCIO

Núm. 10, Avenida de Rajoy, núm. 10.—SANTIAGO

Conocimientos generales de Comercio y Caligrafía, Cálculo mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Clases teórico prácticas de idioma francés.

DAN PRINCIPIO EL 1.º DE OCTUBRE Y TERMINAN EL 32 DE JULIO

Las personas que deseen ejercer la carrera de Comercio tan honrosa é importante en la actualidad, deben asistir á estas clases prácticas, pues en poco tiempo se encontrarán en aptitud de llevar libros de contabilidad, de cualquier establecimiento mercantil, industrial ó administrativo, y poseerán un idioma tan útil y necesario.

Los brillantes resultados que está dando esta ACADEMIA, única en su índole de cuantas se han establecido en Santiago, son debidos al especial sistema de enseñanza que se sigue; pues siendo ésta eminentemente práctica sobre todo en la Teneduría de libros por partida doble y la de cálculo mercantil, no se admite en cada grupo, más que un número muy reducido de alumnos, á fin de inculcar á cada joven los conocimientos comerciales según su estado y condiciones.

Para las próximas clases se establecerán dos especiales; una, para jóvenes que deseen prepararse para el concurso libre á las sesenta plazas á destinos de escribientes del Banco, que todos los años tiene lugar en Madrid; y otra, para los dependientes de comercio que no disponen sino de ciertas y determinadas horas.

Núm. 10, Avenida de Rajoy, núm. 10 (ANTES INFERNIÑO DE ARRIBA)

Jabón de sales de "LA TOJA"

Cura y evita las afecciones de la piel

Poderosamente antiséptico

INMEJORABLE COMO JABON DE TOILETTE

Precio de la pastilla, UNA peseta

De venta en las principales Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

EN SANTIAGO: Farmacias de los Sres. Gallego, Pereiro y San Mamed y principales y Droguerías de los Sres. Labarta y C.ª, Bermejo y Vázquez.

Temporada oficial en el Establecimiento Balneario, 1.º de Junio 30 de Septiembre.

Médico Director: D. Vicente García Millán con la cooperación del Dr. D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.

Para informes del Establecimiento, itinerarios de viaje, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad Anónima La Toja.—Pontevedra,

VENTA VOLUNTARIA

Se hace de la casa con su huerta, número 31 de la calle del Pombal de esta ciudad. La subasta tendrá lugar el 14 de Octubre del año actual, de once á doce de la mañana, ante el Notario de esta población don Jesús Fernández Suárez, Plazuela de San Martín 5, quien informará del precio y condiciones.

Subasta voluntaria

Tendrá lugar el día 9 de Octubre próximo, de once á doce de la mañana, ante el Notario de esta población D. José Santaló Ituarte, vendiéndose en ella, tres lugares acasarrados conocidos con los nombres de Recelle sitos en el Ayuntamiento y parroquia de Mesia, del partido judicial de Ordenes.

Se hallan libres de pensión ó inscritas en el Registro de la propiedad. Del precio y condiciones informarán en el despacho del referido Notario ó en el del procurador Sr. Villares.

SOMBREROS PARA SEÑORA

LA MODA

Lucila Montalvo de González

RUA DEL VILLAR 38

Muy próxima la temporada de invierno anuncia á su distinguida clientela, que el día 10 del actual podrán ofrecerle una inmejorable condición en modelos de sombreros para Señoras y Niños.

ALLER Cirujano Dentista

EL CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos.

Rua del Villar núm. 50 pral.

HARINA LACTEADA NESTLÉ

Contiene la mejor leche de vaca.

Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: Ptas 4.75 el bote.

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ Grandes almacenes de Ultramarinos

Preguntoiro 36 Santiago.--En Conjo próximo á la Estación del ferrocarril de Cornes.

¿Por qué prefiere el público esta casa? Porque tiene un surtido abundantísimo, los artículos son los mejores y más baratos.

Almacén de harinas de fuerza y finas de Castilla á precios sin competencia.

Ventas al por mayor y sin derechos de consumos para fuera de la población.

Unica casa en esta ciudad de la acreditada cerveza alemana PILSEN á 1'10 pesetas botella y 0'70 la media con rebajas por cajas.

NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 28 de Octubre de 1905 el magnífico vapor alemán

WURZBURG

El 30 de Septiembre saldrá de Villagarcía directamente para la Habana, Cienfuegos y Manzanillo el vapor

WEIMAR

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Reborado Isla y en Santiago al agente D. Casimiro Marras Pereiro, Senra, 31. Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias éstas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires. Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

Lineas de vapores Transatlánticos

Pinillos Izquierdo y C.ª de Cádiz de A. Folch y C.ª de Barcelona



SERVICIOS POR GRANDES VAPORES

Con salidas mensuales de Villagarcía para la Isla de Cuba Montevideo y Buenos Aires

El 7 de Octubre de 1905 saldrá de Villagarcía el vapor de 7.000 toneladas

JOSE GALLART

para Montevideo y Buenos Aires, sin escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, á los que da un trato esmeradísimo.

A los pasajeros de 3.ª les dan dos veces cada semana caldo gallego.

Tanto por la clase de comida, como por las ventajas que representa para los pasajeros el que la oficialidad del buque y el Médico sean españoles, deben preferirse para hacer los viajes á América, los buques españoles á los extranjeros.

Para informes dirigirse al Agente de la compañía de Villagarcía.

PIO S. CARRASCO

Mala Real Inglesa

VAPORES CORREOS

Viajes rápidos en quince días

El día 8 de Octubre de 1905, saldrá del puerto de Vigo para Pernambuco, Bahía, Río Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor correo

THAMES

de 7.500 toneladas

El día 22 de Octubre de 1905, saldrá del puerto de Vigo para Pernambuco, Bahía, Río Janeiro Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor correo

DANUBE

de 7.500 toneladas

Para la Habana, y Santiago de Cuba, saldrá de Vigo directamente, el 21 de Octubre, el magnífico vapor

ANTONER CITY

de 7.500 toneladas

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

Llevar cocineros y camareros españoles.

A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino á todas las comidas.

Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes.

Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.

Los pasajeros de primera y segunda clase, pueden disfrutar de succulenta mesa, lujosos y espaciosos camarotes.

Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica.

Para más informes y obtener billetes dirigirse á sus agentes en Villagarcía SRES. NOR. GONZALEZ y FERNANDEZ.

DOMINGO DE LA CAL TORRE

Consignatarios: Transito, Seguros, Comisiones

DESPACHO DE ADUANAS

Depósito de cervezas de la «Cruz blanca» exclusivo.

En Villagarcía, calle de Juan García, núm. 7.

Hamburg-América Linie

Salidas quincenales del puerto de La Coruña

VAPORES CORREOS PARA LA HABANA Y VERACRUZ

El 16 de Octubre saldrá de la Coruña directamente para la Habana, Veracruz y Tampico sin escala en ningún otro puerto, el magnífico vapor

PRINZ JOACHIN

Admiten carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase.

PRECIOS DE 1.ª CLASE

Habana, 675 pesetas; Veracruz, 700

Los impuestos de transportes á cargo del pasajero

Tienen los buques de esta Empresa de navegación, la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª y para el pasaje de 3.ª clase cuentan con excepcionales comodidades.

Llevar cocineros y camareros españoles.

Para más informes dirigirse al Agente general de la Compañía D. EDUARDO DEL RIO, Cantón Pequeño, 6, LA CORUÑA.

Antonio Conde, Hijos

VIGO Y VILLAGARCIA

CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de paquetes correos al Brasil y Rio de la Plata

LINEA DEL BRASIL

Para Lisboa, Pernambuco Río Janeiro y Santos, saldrá de VIGO el 9 de Octubre el nuevo y magnífico vapor

MALOU

Para Lisboa, Río Janeiro y Santos, saldrá de Vigo el 24 de Octubre el nuevo y magnífico vapor

CORDILLERAS

Directamente para Montevideo y Buenos Aires saldrá de VIGO el día 17 de Octubre de 1905 el Magnífico vapor de 8.000 toneladas

AMIRAL S. DE LAMORNAIX

Para los mismos puertos saldrá directamente el 27 de Octubre el nuevo y magnífico vapor.

AMIRAL-EXELMANS

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE FRANCAISE

Servicio mensual directo

Para la Habana, Tampico, Progreso, Veracruz, y Nueva Orleans, saldrá de Vigo el 31 de Octubre el soberbio vapor de 9.000 toneladas

CALIFORNIE

LINEA DE VAPORES DE ARROTEGUI

Servicio fijo regular directo desde VIGO A LA ISLA DE CUBA

por vapores trasatlánticos españoles

El 16 de Octubre se despachará para la Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos el nuevo magnífico vapor de 8.000 toneladas

CASTAÑO

Ibarra y C.ª

Salidas, dos veces á la semana, para todo el litoral de España.

Admite carga y pasajeros, debiendo remitirse la documentación á esta Agencia cuatro días de antelación á la llegada del vapor

Los pasajeros de 3.ª clase disfrutan de un trato inmejorable, y cocina á la española en todas las comidas.

Para más informes, dirigirse al Consignatario de esta Compañía Antonio Conde.

Esquelas de defunción

Se reciben en las oficinas de este periódico hasta las cinco de la tarde.

Los precios de las esquelas son según su tamaño.

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta «Biblioteca» es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los Sres. Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Fastenrath, Duque de Rivas, Silvela, etc.

Los tomos que publica contiene preciosos grabados de artistas españoles de gran nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

PATRONATO PRINCIPAL

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

» Conde de Bernar.

» Conde de Canilleros.

Itmo. » Barón de Vilagayá.

Excmo. » D. Joaquín S. de Toca.

OBRAS PUBLICADAS Y EN PREPARACION de

Menéndez Pelayo.—José Zuloaga

Alfonso Pérez Noya.—Conde de las Navas.

Ángel Guerra, etc., etc.

Precio: UNA PESETA

Pídanse en todas las librerías

INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías á todos los puertos de España, EXTRANJERO Y ULTRAMAR.

RICARDO CAAMANO

VILLAGARCIA

Gran almacén de música pianos é instrumentos

Canuto Berea y Compañía

(Casa fundada el año 1854)

Rua del Villar, 42.—SANTIAGO

Único y exclusivo depósito de los Pianos de Estela Bernareggi envid. calzadas, de acero de hierro, construido expresamente para el clima de Galicia.

Única casa en Galicia en que pueden verse los últimos modelos de pianos del renombrado fabricante alemán Rosinich.

Pianos franceses de Krave, Bord y otros fabricantes, desde el precio de 900 pesetas.

Venta al contado y á plazos de veinticinco pesetas mensuales.

Inmensa surtido de música, desde 18 céntimos cada obra.

Gran colección de música gallega editada por esta casa.

Armonios, acordeones, guitarras y bandurrias.

Armonios, á órganos expresivos para iglesias.

Instrumentos para banda y orquesta.

Accesorios de todos clases.

Servicio de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

LINEA DE CUBA Y MEJICO

El 17 del corriente saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

MARIA CRISTINA

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Litorales de Cuba y para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba á Isla de Santo Domingo.

El día 26 del corriente saldrá de Barcelona, el 30 de Cádiz el vapor

BUENOS IRES

directamente para New-York Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba á Isla de Santo Domingo.

El día 11 del corriente saldrá de Liverpool y el día 18 de la Coruña, el vapor

REINA MARIA CRISTINA

directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Santa Cruz de la Palma Habana, Puerto Lima, Clon, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje-carga para Veracruz con trasbordo en la Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá por las compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos se admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico—e admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo Carupano y Trinidad con trasbordo en Curusao.

El día 16 del corriente saldrá de Liverpool y el día 18 de la Coruña, el vapor

ALICANTE

directamente para Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá el 30 de Enero directamente para Port Saind, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Jopón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 2 del corriente de 1905, saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el magnífico vapor

Ciudad de Cádiz

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Los pasajeros de Galicia embarcarán en la Coruña el 31 del corriente en un vapor de Compañía á trasbordar en Cádiz.

El día 17 del corriente saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona, por Cádiz, Alicante y Valencia.

El día 24 del corriente saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes. Salidas de Tánger: Martes, Jueves y Sábados. Informarán en Santiago, los SRES. PUERTAS Y ROA.

La Dulce Alianza

Confitería, Pastelería, Chocolates

Viuda de José M. Blanca

CA. 1.ª FUNDADA EN 1842

25, Rua de Villar, 22.—SANTIAGO

Objetos para regalo, bolsas, cajas, platos, cestos, juguetes, en raso, porcelana, cristal, bronce y cartón, al alcance de todas las fortunas y para todos los gustos, desde lo más sencillo á lo más delicado, últimos modelos de París.

En bombones finos, ninguna casa presenta más variedad.

Caramelos y gâteaux, de lo más exquisito aquí se encuentra.

Esta antigua casa presenta 60 dulces de todas clases todos los días.

Vinos y licóres de las mejores marcas del Reino y Extranjero, desde una peseta. Champagne de las primeras Casas, esta casa cuenta con una antigua bodega, completo surtido en conservas, desde el cocido gallego á la gallina trufada, carne de cerdo y de vaca, y desde la sardina corriente al pulpo relleno, pescados de mar y río, mariscos, fiambres de todas clases.